

CRONICA DE GUERRA

LA TENTACION DEL ORO

La noticia procede de un diario fascioso de San Sebastián. El testimonio, por lo tanto, no puede ponerse en duda. Cuenta este periódico donostiarra que de San Sebastián han salido ya 108 kilos de oro, con destino a Salamanca, para satisfacer el primer tesoro de los rebeldes. Los rebeldes andan a la cazatala. Los rebeldes andan de porte que, en todos los siglos, talo queció a los que tenían sed de Poder. En los pasos profundos de esta guerra, como en los de todas, pero en ésta con especial relieve, no es el oro el resorte que pone en tensión los brazos, para desparar? El oro, como su dosis de tentaciones, es la divisa de la vida. Para que lo siga siendo, es por lo que luchan los facciosos. Mas, entre tanto, el oro, como ellos pretenden, recobra su carácter de deidad plena, hace falta arrestarlo, para ir alimantando los brazos apañados de la guerra. Y el fascismo, que tiene garras en todas partes, sufre ese dolor, que, en los tiempos de la alquimia, se llamó de la "piedra filosofal". Necesita oro. No ya para levantar con él la idolatría de su trono, sino para ayudar a vencer en la guerra. La depauperación, según un periódico fascioso, ha facturado ya, camino de Salamanca, 108 kilos de oro.

Pero en San Sebastián, durante tres meses, después de surgida la sublevación, estuvieron las tropas leales. San Sebastián fué nuestro, bien seguramente nuestro, hasta que hubo de ser evacuado. Los facciosos entraron en la capital guipuzcoana, no por sorpresa, sino previa una retirada, en la que, dadas las características de rapiña que nos atribuyen nuestros enemigos, era lógico que nos hubiéramos llevado ese oro, del que luego, con absoluta comodidad, se han apoderado los facciosos. Ahora mismo, que se ha dado al problema del oro del Banco de Es-

paña el alcance de un problema internacional, en el que querían intervenir—intervenir, en este caso, quiere decir despojar—las potencias fascistas, para arrojárselo a Franco, tal vez porque Franco ya se había comprometido, de un temazo, a entregarlo a esas potencias fascistas, tiene interés el nombrar este pequeño episodio, del que nos da cuenta un periódico fascioso de San Sebastián. En torno al oro de España se ha movilizad la piratería extranjera, y, con cinica ostentación, han pretendido forzar la caja de caudales del país, para realizar el ataque. El argumento palanqueta, que ha servido para plantear este asunto, es el de que nosotros nos apoderamos del oro, que pertenece, según ellos, no al país, sino a sus poseedores. Quienes tenían oro en San Sebastián, durante el tiempo que nosotros dominamos la ciudad, pudieron conservarlo. Cuando fué imposible su posesión fué cuando entraron en Donostia los facciosos. Desde aquel mismo instante, comenzaron a enviarse las remesas a Salamanca, remesas que aún continúan y de las que se ha prometido hacer nuevos envíos. Al dar la noticia ese periódico fascioso, establece ya una diferencia clara, y señala bien cuál ha sido nuestra política y cuál es la de ellos. Ahora, cuando se incendian, se destruyen y se destrazan los pueblos vascos, por los aviones italianos y alemanes; cuando, después de la acción de su aviación se produce el avance de los facciosos, y no pueden recoger más que las propias cenizas que ellos han sembrado, es interesante la confesión de que en San Sebastián hay oro para Franco. Allí, donde todavía hay oro, estuvimos nosotros. Y en esos pueblos calcinados, donde sólo hay cenizas, han entrado ellos. ¿Será necesario afirmar, de nuevo, que somos diferentes?

La campaña contra la iglesia católica en Alemania

El discurso del Cardenal de Chicago

La Prensa mundial se ha ocupado, con toda la extensión que merece, de lo ocurrido en la Conferencia tridentinal de la Diócesis de Chicago, recientemente reunida.

En este acto, al que asistían más de 500 presbiteros y sacerdotes, el Cardenal Arzobispo de aquella ciudad, señor Mundelein, de origen alemán, se pronunció en un discurso de tonos enérgicos contra la oposición que el nazismo ha desencadenado frente a la iglesia católica.

Declaró que la campaña estaba inspirada por el Ministro de Propaganda alemán, al que calificó duramente, incluso llegando a emplear la palabra "estafa".

Sin nombrar a Hitler, el cardenal lo combatió, diciendo:

"Me preguntareis, sin duda, cómo una nación de sesenta millones de personas inteligentes puede someterse por el temor a la servidumbre de un extranjero, de un mal tapicero austriaco y a la de sus asociados Goebbels y Goering, que dictan todos los movimientos de la vida del pueblo."

Al conocer este discurso, la Prensa "nazi" se desató contra el cardenal e intensificó su campaña contra la Iglesia católica.

Al mismo tiempo, la Agencia D. N. B. publicó una nota oficial, con la que se trataba de intimidar al Vaticano, exigiendo de éste que llamase al orden al mencionado cardenal.

En esta nota oficial no se hace ni la más ligera mención a los procesos instaurados contra eclesiásticos católicos que han terminado con la absolución.

Lo que afirma y niega la nota oficial

Pero si se muestra indignación, por que el Cardenal Arzobispo de Chicago no haya tomado el partido del "filiberto" y se afirma que éste ha sido in-

sultado. Y se exige al mencionado Cardenal que rectifique.

Le combate también, violentamente, por haber aludido a las atrocidades que el fascismo comete en la guerra desencadenada de España.

Termina pidiendo al Papa que dicte sanciones contra el Cardenal Arzobispo de Chicago.

La campaña de Prensa Al mismo tiempo, también la Prensa denunciaba una violentísima campaña contra el Cardenal señor Mundelein.

"El Berliner Tagblatt" le llama "sacerdote desviado". Añade, que las declaraciones del Arzobispo son una infamia.

En "Naichtausgabe" no encuentra mejor medio de restar valor a las declaraciones del Cardenal, que decir que éste es un instrumento que la propaganda judía emplea contra la Alemania nacional-socialista.

Por la furia que la Prensa "nazi" pone en sus ataques se ve claramente que el Cardenal Arzobispo de Chicago supo encontrar el lado flojo y exponer la verdad al mundo.

Las últimas noticias que se tienen aseguran que se sabe, de fuente oficial, que el Embajador del Reich en Washington, Hans Diekhoff, ha elevado, en nombre de su Gobierno, ante el Gobierno norteamericano, una protesta por el discurso del Cardenal Mundelein.

El momento que dejó en el «Libro Blanco»

"Justicia y Libertad" que publicó ya durante la guerra de Abisinia las listas de instrucciones secretas a la prensa fascista, se encargó de reproducir una nueva lista de "órdenes de servicio".

Su autenticidad es absoluta y la tradición literaria.

Es de notar que, de todas las precedentes publicaciones de "Justicia y Libertad", las órdenes delicadas se transmitieron verbalmente a los directores de los periódicos para sus respectivas creaciones. Eso explica lo ausencia en esta lista de toda alusión a la derrota fascista en España. Esta publicación es una respuesta, al discurso recientemente pronunciado en la Cámara italiana por el Ministro de Propaganda, Alfredo, quien exaltó la prohibición y la función educadora de la prensa fascista.

E N E R O

5 de enero.—No criticar a Turquia; aún cuando parezca conveniente por sus simpatías hacia el pueblo español.

No dar mucho relieve al comunicado concerniente a las casas populares. Reproducir dándoles el mayor relieve posible las noticias de la Agencia Stefani, relativas a la euforia catibonera del Arsa.

7 de enero.—No ocuparse de la actitud de Alemania en lo que concierne a los movimientos navales mediterráneos.

Consagrar mucho espacio, con libertad de comentario, a la respuesta italiana sobre la No Intervención.

No ocuparse de la pretendida gestión del "Encargado de Negocios de Bélgica" a propósito del discurso radiado de Degrelle.

8 de enero.—No ocuparse de las conversaciones comerciales en curso entre Italia y la Argentina.

11 de enero.—No reproducir la correspondencia de Roma del "Christus Science Monitor" sobre la popularidad del Ministro Ciano.

No atacar nunca a Suiza y no publicar noticias que puedan parecer desagradables a su Gobierno.

La Solidaridad Internacional

London.—Centenares de voluntarios trabajan febrilmente en la preparación del campo de North Stoneham, próximo a Southampton, que recibirá a fines de semana a 4.000 niños vascos. Los jefes de Sindicatos dirigen activamente los trabajos, en los que no solo participan los obreros, sino también estudiantes de la Universidad de Southampton. El Alcalde de esta ciudad ha organizado un mitin de masas, con el fin de reunir toda cuanto pueda ser útil a los niños. Los cuatro mil refugiados vascos, niños de 5 a 15 años, sin distinción de clases ni de confesiones, van acompañados por 30 sacerdotes vascos. Con ellos van también absolutos en proporción de 1 por cada 20 niños. Primero pasarán tres semanas en el campo de North Stoneham, y que va a ser agrandado para recibir a prestado los niños necesarios.

Transcurrido este periodo, los refugiados vascos serán distribuidos entre diferentes hoteles y en algunas grandes casas que ya han sido adquiridas al efecto.

El Comité de Coordinación para la Ayuda a España Republicana, está secundado en su tarea, por Organizaciones católicas, L'Armée du Salut y otras Organizaciones.

PRENSA FACCIOSA

Las noticias que los facciosos atribuyen al ministro de Defensa Nacional

De "Heraldo de Aragón":

Valencia.—Indolente Franco ha hecho unas declaraciones relacionadas con el hundimiento del acorazado "España". Dijo que la alegría que sentía estaba empañada por dos motivos: primero, por haberse salvado la tapulación. Segundo, porque el barco no ha ya caído en poder de la marina roja, para haberle cambiado la denominación de "España" por la de "Rusia".

¿Cuándo ha dicho eso el ministro de la República? Lo que sí está diciendo, sin hablar una palabra, es que España tiene hombres capaces de organizar la victoria sobre el fascismo internacional. Esto, que no se lo ha oído nadie, lo están viendo todos. ¿Y, contando con semejantes triunfos, iba a hacer la baza estúpida que representan aquellas afirmaciones? ¡No que fuera fascista!

El edívino, poeta y bodegatero José María Pemán

Del "Diario Navarra":

El poeta José María Pemán ha escrito, con carácter satírico, la siguiente letra para el vals de Valera:

Viva España.—Alzad los brazos, hijos del pueblo español— que vuelve a resurgir.— ¡Gloria a la Patria que supo seguir— sobre el azul del mar— el camino del sol!

Z* estrofa:

¡Viva España.— Los yunques y las ruedas cantan al compás.— un nuevo himno de fé.— ¡Justos con ellos canten.— de pie.— de la vida nueva y fuerte.— de trabajo y paz.

Si no le hacían caso los yunques y las ruedas, invite a las fábricas de cemento poético y no se molestará nadie. En cuanto el enojo está justificado al 99 por 100 de Viva España! dicho por los traductores, y asistiendo a las esas estrofas. Redirán a gente que las cante, y de "N" sólo para que "pegue" con ellas, no se deja de ser terrible.

En el convento-prisión de Vitoria

De "F. E." de Sevilla:

PARIS.—El enviado especial de "Il Giornale" en España, ha publicado un reportaje sobre la visita hecha a un convento de Vitoria, transformado en prisión.

Dijo que, para hacer su reportaje, no había tropesado con trabajo alguno y que ha podido interrogar a todos los prisioneros.

Desde luego! A un enviado especial de "Il Giornale" no le iban a poner inconvenientes estos otros "enviados" que Miguel Giménez de Quiroga.

Por eso que le han dicho los prisioneros: ¿A que no hablan como ante los periodistas de distintas naciones lo hacen a todas horas los que tenemos nosotros?

Los heridos guerrilleros de Anzabálzar

De "A. B. C." de Sevilla:

En las inmediaciones del Real de la Jara han realizado algunos desmanes los "fojos" dispersos que actúan en la Sierra de Anzabálzar. Doce guerrillas civiles, con milicianos, aunque éstos en menor número, han dado una batalla en aquellos contornos y han tenido un encuentro con fuerzas muy superiores y bien pertrechadas. El enemigo huyó y dejó abandonados doscientos quince fusiles de diferentes marcas, una pistola y cuatro fusiles ametralladores. Este servicio, tan precioso y tan propio de la Guardia civil, no debe ser silenciado para satisfacción de esos anónimos guardias y milicianos y estímulo de quienes luchan en la rebeldía y imponen, a costa de sus vidas, el principio de la ley y de la autoridad.

¡El principio de la ley! Lo dicen los que han saqueado media Andalucía a beneficio de Hitler y Mussolini, los que, una vez agotado sin descanso, Y hablan de "desmanes"! Allí no

hay más "desmán" que la defensa de la independencia patria por unos puñados de hombres que, aislados y torcidos, están batiéndose como leones. ¡Que aben los facciosos de las cosas heróicas ni de cosas decentes!

La ilustre actriz por pasado

De "A. B. C." de Sevilla:

SEVILLA.—En el teatro San Fernando se ha estrenado una obra farsesca titulada "Las Cinco Rosas", evocación del humo de Falange. Son autores de esta producción los jóvenes José Escudero y Jesús Paz. Se distan guio en la interpretación Carmen Díaz.

Menéndez Pelayo y el analfabetismo fascioso

De "Heraldo de Aragón":

El acto del viernes en San Sebastián, en el que tan bellas palabras pronunciaron el Gobernador general y don Miguel Artigas, ha sido visto con simpatía e interés en los círculos intelectuales franceses. No ha caído en el vacío aquellas palabras: "La España que está formando el generalísimo Franco es la España de Menéndez y Pelayo."

Por eso cierran las escuelas y persiguen a los maestros. Cuando se publique la lista de asesinatos por posesión de títulos de la Normal, se va a asombrar el mundo.

Los católicos en Checoslovaquia no van a poder continuar siendo neutrales

Comentando la conferencia que el Embajador de la República española en Bruselas, Sr. Ossorio y Gallardo, ha pronunciado en Praga, el "Cecernik Rava Lidu" dice que los católicos checoslovacos viven una verdadera tragedia, tragedia que se agiganta estos días al ver que las tropas de Molau hacen una guerra a muerte a los católicos vascos.

Les preguntan que a qué lado se encuentran, ellos, que se han libertado recientemente luchando contra la Monarquía, también católica, sí con Franco, con las faccias, con los monárquicos, con el traidor Gil Robles, que ha inscrito a los católicos españoles al lado de los falangistas, o con los vascos católicos que luchan por la democracia y por su libertad nacional. Si en éstos, cuya ciudad sagrada, Guernica fué bárbara, vandálicamente bombardeada por los aviones alemanes o con los nuevos paganos que están al servicio del fascismo internacional.

Terminó diciendo que les va a ser muy difícil a la democracia católica de la nación checoslovaca mantenerse neutral, sobre todo después de los acontecimientos del frente vasco.

Luego combate el periódico al partido "Populista avaco", (los "Ladovec"), del que dice que se ha manifestado de una manera extraña a la democracia.

Se esperaba que este partido, que lucha por la autonomía de los eslovacos y en cuya lucha está la razón de su existencia política, simpatizara con la pequeña nación vasca, católica desde la raíz, que lucha heroicamente por su autonomía; y, sin embargo, se inclina a los asesinos de Franco, al fascismo, que trata de destruir esos autónomistas católicos vascos con la ayuda de la "viación" de los nuevos paganos del III Reich.

El asunto español nos ha demostrado que a los "Ludovec" no les importa nada el cristianismo, el catolicismo y la verdadera autonomía y que fué demagogia el acuerdo de Ritsburg. Desde la época en que triunfó en Austria Dollfus los "Ludovec" cambian más y más, transformándose en elementos facciosos. Será necesario contar con esta realidad.

CARBURGOS DEPOSITARIO GENERAL Raticio León Avenida de la República, 15 Teléfono 81 PUERTOLIANO